

LECCION VIII.

Estado de la insurreccion hasta la separacion del Virey Calleja.—D. Juan Ruiz de Apodaca.—Expedicion de Mina.—Sus hazañas.—Su muerte.

¿En qué estado quedó la insurreccion despues de la muerte de Morelos?

Muy debilitada en su fuerza moral por la falta de un poder que la dirigiese, pues á ello no era bastante la junta subalterna de Michoacan y el Congreso que fué disuelto, como vimos ya, y reemplazado por una comision ejecutiva en Tehuacan, no tenia los resortes necesarios para dar impulso al movimrnto y ordenarlo. La desunion y rivalidad de los jefes independientes hicieron que el gobierno vireinal destruyera en breve sus últimas fuerzas.

¿De qué constaban éstas en 1816?

Se calcula que de veinticinco mil hombres. Terán tenia en Tehuacan dos mil: Victoria otros

tantos en la provincia de Veracruz: Osorno mil en los Llanos de Apan, contando ademas con muchas partidas pequeñas de Serrano, Espinoza, Gómez, Falcon, Inclan, etc. En la Mixteca tenian Sesma y Guerrero quinientos hombres: D. Ramon Rayon seiscientos en el cerro de Cópore, expedicionando en el valle de Toluca, Tula y otros puntos varias partidas. En el Sur, Avila, Pablo Galeana, Montes de Oca y D. Nicolás Bravo: en Valladolid, Muñiz dejó sus fuerzas al mando del padre Carbajal y habia, ademas, las de López Yarza y el padre Correa. Entre Michoacan y Nueva-Galicia las de D. Juan Mariano Vargas: en el Bajío el padre Torres, más terrible que Albino García: en Zacatecas D. Victor Rosales que pasó despues á Michoacan; y otras muchas fuerzas de inferior categoría que guerreaban por Sierra-Gorda, la Huasteca y otros lugares.

¿Qué determinó Calleja?

Destruir los principales fuertes en que los insurgentes se atrincheraban, y atacar sin tregua á las partidas por medio de Concha, Rafols, Bustamante, Rubin de Celis y otros muchos, que mataron innumerables insurgentes, á lo que siguieron sangrientas represalias de parte de éstos.

¿Qué resultó de esa situacion?

Que no pudiendo perpetuarse tan desastrada contienda, muchos insurgentes comenzaron á acogerse del indulto, y grupos ó partidas enteras á dejar las armas desde mediados de 1816.

¿Qué acontecimiento notable hubo entónces?

El restablecimiento de la Orden de los jesuitas, decretado por Fernando VII, cuya disposicion se ejecutó en México, devolviéndose á aquellos los bienes que habian quedado en poder del gobierno, y entregándose solemnemente á los padres Castañiza y Canton el Colegio de San Ildefonso.

¿Hasta qué época duró Calleja en el vireinato?

Hasta el 19 de Setiembre de 1816, en que le sucedió en el mando D. Juan Ruiz de Apodaca, cuyo carácter blando y humanitario formó contraste con el de su antecesor. Apodaca reprimió las arbitrariedades de los jefes, dió garantías en la formacion de las causas y en pro de la vida de los prisioneros: en suma, logró por su clemencia y justificacion, y despues de repetidos triunfos sobre los insurgentes, que muchos de estos dejasen las armas y se acogiesen al indulto.

¿Qué acaeció de notable en 1817?

Cuando la insurreccion tocaba casi á su término, tuvo lugar la célebre expedicion de Mina,

¿Quién era este caballero?

D. Francisco Javier Mina era originario de Monreal en Navarra. Abandonando la carrera del foro tomó las armas para pelear contra Napoleón. Herido en una batalla, y hecho prisionero, fué llevado al castillo de Vincennes. Concluida la guerra, regresó á España y tramó una revolucion contra Fernando VII en union de D. Francisco Espoz y Mina, tío de nuestro héroe. Esa revolucion fracasó y ambos tuvieron que huir de España. D. Francisco Javier fuése á Londres, y tratando allí con algunos mexicanos, especialmente con el célebre Dr. D. Servando Teresa de Mier, siempre de hacer la guerra á Fernando VII, concibió el proyecto de venir á México y trabajar por su independenciam.

¿Cómo lo ejecutó?

Reuniendo recursos de algunos comerciantes ingleses, fletó un buque, y dióse á la vela en Mayo de 1816 con algunos oficiales y soldados españoles é italianos. No pudo desembarcar en ningun puerto mexicano, por el estado que guardaba la insurreccion en el país y la preponderancia de la causa realista. Fué á desembarcar en Norfolk (Estados-Unidos), y reclutando allí mas gente, vino á desembarcar por el rio de Santander el 15 de Abril de 1817, y tomó luego la

villa de Soto la Marina, donde se proveyó de mas gente, caballos, etc.

¿Qué hizo en seguida?

Despues de fortificar aquel punto y dejar en él al mayor Sardá con el Dr. Mier y algunos soldados, emprendió sus operaciones con solos 308 hombres. En el acto que supo el virey la aparicion de Mina, ordenó al comandante general de la Huasteca, D. Benito Armiñan, saliese al encuentro del nuevo caudillo, cuya presencia reanimó á los independientes. Mina se hizo de 700 caballos en la hacienda del Cojo, y prosiguiendo su marcha, tuvo un encuentro cerca del Valle del Maíz con el capitan Villaseñor á quien derrotó. En seguida llegó á la hacienda de Peotillos, donde alcanzó otra señalada victoria, batiendo á Armiñan que le atacó con fuerzas numerosas. Siguió luego por la Hedionda y el Espíritu Santo, y llegando á Pinos, tomó la plaza por asalto.

¿A dónde se encaminó despues de ejecutar esas hazañas?

Al fuerte del Sombrero en la sierra de Comanja. Fortificó el cerro, y salió á proveerse de recursos; derrotando á otra gran fuerza realista mandada por Ordoñez y Castañon. De la ha-

cienda del Jaral sacó 300,000 pesos, muchos efectos y ganado, y condujo todo al mencionado fuerte.

¿Qué providencias tomó el virey?

Mandó un cuerpo de ejército á las órdenes del mariscal de campo D. Pascual Liñan, para atacar á Mina en combinacion con el brigadier Negrete, que debía salir de Guadalajara. El 31 de Julio de 1817, establecieron el sitio del fuerte del Sombrero.

¿Qué desenlace tuvo ese sitio?

Faltando á los sitiados los víveres, Mina determinó salir en persona á procurárselos; pero ni él ni el P. Torres lograron introducirlos al fuerte. El coronel Young habia quedado mandando la guarnicion sitiada, que sucumbió por fin el 19 de Agosto.

¿Dónde se encontraba Mina?

En el cerro de San Gregorio, por Pénjamo, donde se habia hecho fuerte con el P. Torres y las fuerzas de éste. Liñan fué á atacarlos allí. El P. Torres quedó mandando el fuerte, y Mina salió á proveer de recursos, expedicionando por el Bizcocho, San Luis de la Paz, San Miguel el Grande, Valle de Santiago y otros puntos del

Bajo, sin lograr introducir los víveres á San Gregorio.

¿A qué punto se dirigió en seguida?

Perseguido siempre por el jefe realista Orrantía, se encaminó á Guanajuato y trató de apoderarse de la ciudad el 25 de Octubre de 1717; pero el comandante D. Antonio Linares rechazó á los asaltantes, que huyeron por la mina de Valenciana. Mina llegó á la luz, y disgustado del comportamiento de su oficialidad, disolvió las tropas, quedándose solo con cuarenta infantes y veinte caballos. Con ellos llegó al rancho del Venadito. Sabido esto por Orrantía, el 27 de Octubre, fué á atacarlo en aquel punto y logró hacer prisionero á quien en tan poco tiempo había causado tan serios temores al gobierno vireinal.

¿Qué suerte corrió aquel célebre caudillo?

Fué fusilado el 11 de Noviembre frente á la fortaleza defendida por Torres, con el objeto de inspirar terror y desaliento en las tropas insurgentes; pero estas aun prosiguieron su defensa hasta 1º de Enero de 1818 en que perecieron por último. En memoria del golpe sufrido por Mina, la corona de España dió al virey Apodaca el título de "*Conde del Venadito.*"

LECCION IX.

Estado de la insurreccion hasta el año de 1818.— Fernando VII.—Sucesos que precipitan la independencia.—D. Agustín Iturbide.—Proclamacion del Plan de Iguala.—Expediciones de Iturbide.—Medidas de Apodaca.—Iturbide en Puebla.—El Illmo. Sr. Perez.—O'Donojú.—Sucesos posteriores hasta la entrada en México del ejército trigarante.

¿Cuál era el estado del país á principios de 1818?

Muertos, indultados ó prisioneros casi todos los jefes principales de la insurreccion, quedó concluida ésta, puede decirse, que no contaba ya con mas fuerza organizada que la de D. Vicente Guerrero que proseguia la guerra en la costa del Sur, auxiliado por Pedro Asencio ó Villa-

vicencio, y por el padre Izquierdo que se indultó al fin.

¿Pudo conservar la paz el gobierno vireinal?

No, porque la idea de la independencia estaba ya en los ánimos de la mayoría de los mexicanos, que aleccionados por la sangrienta y dolorosa experiencia de la mal dirigida lucha iniciada en Dolores, trataron de realizar la emancipacion por mejores medios.

¿Qué vino á precipitar los sucesos?

Las reformas que en materias religiosas fueron iniciadas en las cortes españolas, disueltas en 1814 y reunidas nuevamente por Fernando VII, en virtud de la revolucion de Riego y de los manejos de la masonería. Temiéndose en México los estragos de aquella política, que debia poner en planta D. Juan O'Donojú, muchos mexicanos y europeos influentes, dirigidos por el canónigo Dr. D. Matías Monteagudo, tuvieron juntas en la Profesa y combinaron el plan de la independencia.

¿Qué caudillo fué designado para ejecutarlo?

D. Agustin de Iturbide que se hallaba á la sazón sin mando en México.

¿Qué ocasion se presentó para que Iturbide saliera?

Fué nombrado por el virey comandante del ejército del Sur en sustitucion de D. Gabriel Armijo, y el 16 de Noviembre de 1820, despues de conseguir que se pusiese á sus órdenes el regimiento de Celaya, en que ejercia grande influjo, marchó á ponerse al frente del ejército del Sur.

¿Qué hizo entonces Iturbide?

Comenzó á descubrir el plan á sus oficiales de mayor confianza, trató de ganar á su causa á Guerrero y Asencio, á la vez que á Bravo y otros independientes que permanecian en sus casas, y á varios jefes realistas á quines como al brigadier Negrete, consideraba de suma importancia; pidió mas fuerzas y recursos al virey; y por último, habiéndose apoderado de la suma de 525,000 pesos que el comercio de México mandaba en conducta para Manila, el 24 de Febrero de 1821 publicó en Iguala el plan de la Independencia. Este fué jurado el 2 de Marzo por el ejército, que se llamó *de las tres garantias, Religion, Union é Independencia*, simbolizadas en el pabellon tricolor. Iturbide era el primer jefe del ejército.

¿Qué paso dió en seguida?

Remitió el plan al virey, quien impidió su lectura y circulacion y ofreció premios á los solda-

dos que dejaran á Iturbide; pero la causa de la independencia fué rápidamente secundada por Toluca, los Llanos de Apan, Puebla, Jalapa, Orizaba, Córdoba y otros muchos puntos de Oriente. El teniente coronel D. Antonio López de Santa-Anna era enviado por el gobernador de Veracruz, Dávila, á combatir la revolucion, y se pasó á la division de los independientes que mandaba D. José Joaquin de Herrera. Este volvió sobre la provincia de Puebla y Santa-Anna fué con quinientos hombres á Alvarado para preparar el ataque de Veracruz.

¿A dónde se dirigió entretanto Iturbide?

A las provincias de Guanajuato y Michoacan, donde se atrajo á D. Luis Cortazar y D. Anastasio Bustamante. Negrete, Filisola, Codallos, Victoria, Andrade y otros muchos jefes de importancia se adhirieron sucesivamente al Plan de Iguala, lo mismo que el famoso y valiente Guerrero, con quien se puso de acuerdo Iturbide en la entrevista de Teloloapan, y que tantos servicios habia prestado y debia seguir prestando á la causa de la *independencia*. A D. Juan Alvarez se encargó del bloqueo de Acapulco. Iturbide, despues de varias expediciones, se acercó á Valladolid, cuya plaza ocupó por capitulacion

que hicieron las fuerzas realistas mandadas por Ceta, segundo de Quintanar. Despues de las operaciones sobre San Juan del Rio, Querétaro y San José Casas Viejas (hoy Iturbide) y la capitulacion de Bracho y San Julian en San Luis de la Paz, Iturbide contó con todas las provincias del centro, y por Arroyozarco fué á Cuernavaca y en seguida á Puebla, para concluir allí el sitio establecido por Bravo y Herrera.

¿Qué providencias tomó Apodaca en esas circunstancias?

Varias, pero todas ineficaces para contener la inmediata ruina del gobierno español en México. El espíritu público le era contrario; los impresos de Iturbide eran leidos con avidez y sus victorias y progresos públicamente aplaudidos; grande la descripcion de las tropas realistas, y muchas las murmuraciones contra los actos del virey. Este dictó en aquellos dias (1º de Julio de 1821) una medida todavia mas impolítica, que le fué funesta.

¿Cuál fué esa medida?

Publicó un bando pretendiendo obligar á todos los españoles, que pudiesen uniformarse y sostenerse, á tomar las armas en defensa de la *integridad* de las Españas. Esto determinó á los mismos

oficiales realistas á sublevarse contra el virey la noche del 5 de Julio: púsose al frente de los conjurados el teniente coronel Bucelí, con Llorente Carballo y otros, pretendiendo que Apodaca entregara el mando á Liñan. Este reprobó la conducta de los rebeldes y rehusó recibir el gobierno que recayó entónces en el subinspector D. Francisco Novella. Dicho jefe hizo inútiles esfuerzos para contener la obra de la independencia.

¿Qué pasaba en Puebla?

Bravo y Herrera, que cada dia estrechaban mas á Llano en el sitio de aquella ciudad, intimaronle rendicion el 10 de Julio: Llano quiso tratar de la capitulacion con el primer jefe del ejército de las tres garantías, y los convenios se celebraron en la hacienda de San Martin, entre los jefes realistas Samaniego, y Armiñan, y los independientes Corzázar y Conde de San Pedro del Alamo. Iturbide hizo su entrada solemne en Puebla, el 2 de Agosto. Se alojó en el palacio episcopal y hubo gran funcion en la iglesia matriz, en que predicó el Illmo. Sr. Obispo D. Antonio Joaquin Perez Martinez

¿Qué aconteció el 30 de Julio?

Iturbide se preparaba á salir sobre México, cuando se supo la llegada á Veracruz del nuevo

virey D. Juan O'Donojú. Este entró desde luego en comunicacion con los defensores de la independencia, ofreciendo remediar todos los males y evitar la guerra. Aceptada la proposicion por Iturbide, se celebró al efecto una reunion en Córdoba, á donde envió aquel jefe á D. Eulogio Villaurrutia, á D. Juan Ceballos y al conde de San Pedro del Alamo con el objeto de recibir á O'Donojú.

¿Dónde estableció Iturbide su cuartel general?

En la hacienda de Zoquiapan á inmediaciones de Texcoco, desde donde participó á Novella la llegada de O'Donojú. En seguida fué á Córdoba, á donde llegó el mismo dia que O'Donojú, 23 de Agosto, y al siguiente dia se firmaron los célebres *Tratados de Córdoba*, complemento del plan de Iguala, y por los cuales quedó reconocida la independencia del Imperio mexicano.

¿Qué pasaba entretanto en la capital?

Disputábase en las juntas reunidas por Novella acerca de la validez de los tratados de Córdoba, y de la legitimidad de los despachos del nuevo virey. Despues de haber hablado con O'Donojú en San Joaquin los comisionados de Novella, y de que en la conferencia habida en la hacienda de la Patera (cerca de Guadalupe), quedó No-

vella satisfecho del nombramiento legítimo de su sucesor, diólo á reconocer. Iturbide, que en Atzacapotzalco habia establecido el cuartel general el 5 de Setiembre, organizando allí su ejército compuesto de mas de diez y seis mil hombres, alojóse en San Joaquin con O'Donojú, y ambos pasaron luego á Tacubaya.

¿Qué hizo allí Iturbide?

Formó la Junta gubernativa y se ocupó en dictar otras medidas, mientras las tropas españolas que habian permanecido fieles al gobierno español salian para Toluca y Texcoco, donde debian acantonarse hasta que pudiera salir del país. Por fin, el 16 de Setiembre entró en México O'Donojú.

¿Y el ejército trigarante?

Hizo su entrada el memorable 27 de Setiembre de 1821, en medio de universal regocijo. Iturbide recibió las llaves de la ciudad de manos del alcalde D. J. Ignacio Ormaechea, á quien las devolvió con elocuentes palabras. Entre aclamaciones entusiastas dirigióse al palacio de los vireyes, donde le aguardaban O'Donojú y las autoridades todas. Desfiló el ejército: en seguida pasó Iturbide con dichas autoridades á Catedral á dar gracias al TODOPODEROSO por la con-

sumacion de la Independencia, y despues hubo en Palacio un gran banquete. El pueblo manifestaba de mil modos su inmenso entusiasmo.

LECCION X.

Junta gubernativa.—La Regencia.—Arreglo del Ejército.—Congreso de 1822.—Cuestiones entre él y la Regencia.—Lógias Masónicas.—Agitacion de los partidos.—Iturbide proclamado Emperador.

¿Qué acontecimientos siguieron á los que acabais de referir?

El 28 de Setiembre se reunió en Palacio la Junta gubernativa, declaróse instalada bajo la presidencia de Iturbide, y se prestó juramento al plan de Iguala y tratados de Córdoba, concluyendo con una misa de gracias. En la noche volvióse á reunir y se levantó el acta de Independencia.

¿Qué decretó luego dicha Junta?

El nombramiento de la Regencia, Compuesta de cinco personas, que lo fueron, D. Agustín de Iturbide, presidente; D. Juan O'Donojú, el Dr. D. Manuel de la Bárcena, el oidor D. Isidro Yañez y D. Manuel Velazquez de Leon. Como Iturbide no podía ser ya presidente de la Junta, se nombró para sustituirlo al Illmo. Sr. Perez.

¿Qué recompensas acordó la Junta?

A Iturbide se le declaró generalísimo y almirante, se le asignó el sueldo de 120,000 pesos anuales, un capital de un millon de pesos sobre los bienes de la extinguida Inquisicion y un terreno en Tejas de veinte leguas cuadradas. Diósele el tratamiento de *Alteza Serenísima*. A D. Joaquin de Iturbide, su padre, se le acordaron los honores y sueldo de regente, y á los jefes mas distinguidos ascensos militares, y una medalla á todos los soldados del ejército trigarante.

¿A quiénes nombró la Regencia para el despacho de los negocios?

Al Lic. D. Manuel de Herrera para el ministerio de negocios extranjeros; á D. José Dominguez para el de justicia y negocios eclesiásticos; á D. Antonio Medina, para el de guerra y marina y al Lic. D. Rafael Perez Maldonado para el de hacienda.

¿El ejército cómo quedó arreglado?

Lo distribuyó Iturbide en cinco capitanías generales. La de México, que comprendia á Querétaro, Valladolid y Guanajuato, al mando de Sotarriva: la de Nueva-Galicia (Jalisco) en que se contaban Zacatecas y San Luis Potosí, confióse á Negrete: la de Veracruz, con Puebla, Oaxaca y Tabasco, á Luaces: la de las provincias internas de Oriente y Occidente, á Bustamante, y la del Sur á Guerrero.

¿Qué fué de O'Donojú?

Murió el 7 de Octubre de 1821, nombrándose para sustituirle en la Regencia al Illmo. Obispo de Puebla, Sr. Perez.

¿Qué hizo luego la Junta soberana?

Expidió la convocatoria para las elecciones de diputados al Congreso que se instaló solemnemente el 24 de Febrero de 1822. Debía formarse de 162 diputados propietarios y 20 suplentes fuera de los que nombrasen Chiapas y Guatemala que habian reconocido el imperio.

¿Qué ocurrió desde luego entre el Congreso y la Regencia?

Que por diversos motivos y pretextos se originaron graves cuestiones entre aquellos altos cuerpos, habiéndose creado la funesta division

de los partidos, que tantos males nos han acarreado. El Congreso é Iturbide quedaron en una hostilidad abierta, y las lógias masónicas se establecieron en el país. Desde el principio se conculcaron el Plan de Iguala y tratados de Córdoba; reprobados estos por España, quedó el campo plenamente abierto á los manejos y aspiraciones de los partidos, y todo era agitacion y recriminaciones, disturbios y medidas violentas cuando apenas se habia conquistado la independencia.

¿Qué sucedió en tales circunstancias?

Que hallándose el regimiento número 1, al que se habia incorporado el de Celaya, cuyo antiguo jefe era Iturbide, alojado en San Hipólito, un sargento llamado Pio Marcha inició en la noche del 18 de Mayo un movimiento que secundaron los demas cuarteles y los barrios, proclamando á Iturbide "Emperador" bajo el nombre de Agustin I. Era esto una combinacion preparada.

¿Qué hizo Iturbide?

Reunió en su casa á los miembros de la Regencia y los principales jefes y personas de su confianza, que consultados sobre el caso, dijeron debia cederse á la voluntad general.

¿Qué siguió á esto?

El pueblo y el ejército elevaron una exposicion al Congreso, expresándole su uniforme voluntad acerca de la proclamacion de Iturbide como Emperador. Los diputados opositoristas se ocultaron; otros no quisieron ocurrir á la célebre sesion de 19 de Mayo, en la que se declaró, por fin, por 67 votos contra 15, que quedaba electo Emperador Iturbide. Los diputados de la minoría, siguiendo la oposicion de Gómez Farías, trataban de que se consultase á las provincias. El gran concurso de pueblo prorumpió en vivas aclamaciones, y llevó al nuevo emperador al palacio de su morada (hoy hotel de Iturbide).

¿Cuándo fué la coronacion de Iturbide?

El memorable dia 21 de Julio de 1822. Verificóse en la Iglesia Catedral con la mayor solemnidad, segun lo prescrito por el ritual romano y los ceremoniales de las cortes. El 13 de Agosto hubo otra gran fiesta, la de la inaguracion de la Orden de Guadalupe.